

## **PROGRAMA DE EMPRENDIMIENTOS PRODUCTIVOS FAMILIARES DEL CEPT N°4**

**Proyecto *"Producción y Comercialización de Huevos de Campo"***

Nombre del autor: Tamara Anahi Fernández.

Título del trabajo: Experiencia en grupo de cría de gallinas ponedoras.

Eje temático: Aspectos Socio-Organizativos.

Correo Electrónico: [tamyfer95@hotmail.com](mailto:tamyfer95@hotmail.com).

Lugar de Trabajo: Paraje Román Báez y Estancia "La Negra", Suipacha

## Relato de la experiencia

El Proyecto está destinado a familias de nuestra zona de influencia, especialmente aquella que cuentan con excedentes de huevos de gallinas criadas a campo y alimentadas principalmente a maíz.

La idea de este proyecto surgió por medio de las visitas que reciben los alumnos del C.E.P.T N° 4 Mercedes en la segunda semana de alternancia , ya que la misma no constan en evaluar el desempeño del alumno en la primera semana de alternancia sino que también poder ayudar y dar apoyo a las familias.

Se realizó un relevamiento de las familias vinculadas al CEPT N°4 que producían huevos de campo para autoconsumo, el mismo se inició a comienzos de 2001. Con estos datos y a través de una gestión que el Centro hizo con el INTA Pergamino se consiguieron 150 pollitas *ponedoras negra y rubia INTA* que se distribuyeron entre las familias relevadas –se eligieron las que cumplían con un perfil elaborado desde el *Comité de Desarrollo Local* que funciona en nuestra institución, integrado por miembros del Consejo de Administración, productores vecinos, egresados y docentes de las distintas áreas de estudio–.

Al año siguiente de haber sido realizada esta distribución se encaró la propuesta de armar este **proyecto de producción y comercialización** que se inicia con aquellos planteles de ponedoras distribuidos como ya se mencionó. Para esto se trabajó en la conformación del grupo de familias productoras que se fue consolidando a través de periódicas reuniones realizadas en la zona en la que ellas viven –*Román Báez y Estancia “La Negra” del Partido de Suipacha*–.

El grupo se formó en mayo del año 2002 y surgió como una actividad alternativa para las familias ya que la mayoría de ellas no son propietarias de la tierra en donde viven, también como ayuda económica, además para aprovechar que ya contaban con las instalaciones y que producían para el autoconsumo. También para poder en conjunto comprar los insumos necesarios para la producción y así poder abaratar costos.

Es un proyecto que es llevado a cabo exclusivamente por la familia. Al principio el grupo constaba de ocho familias, cada una llegó a armar un plantel de ochenta gallinas en postura, veinticinco pollas a punto de romper postura, treinta pollas bebe de un mes y dos gallos.

En sus inicios el proyecto centró su mirada en facilitar la comercialización de un producto valioso, orgánico que contaba con excedentes importantes que beneficiarían a las familias que se involucraron, al mismo tiempo nuestro Centro se transformó en concentrador y distribuidor del producto. Es así que se trabajó en lograr que las familias se organicen para acercar los huevos de campo al CEPT, aunque durante el período de clases el profesor que los visita era el que acercaba el producto que se concentra en nuestro Centro.

En períodos de vacaciones de verano o invierno se organizan entre ellas para que una recoja las docenas de todas las flías de la zona y lo acerquen al CEPT.

Se busca capacitar además a las familias, en un principio trabajamos en la compra comunitaria de alimento balanceado al maíz que era la base alimenticia que utilizaban por aquel entonces.

Se aumentaron los planteles de ponedoras para mejorar la productividad y descartar gallinas viejas, también con el objetivo de incrementar la cantidad de docenas producidas. La compra se hizo en criaderos de la zona este y también se hizo una compra experimental de ponedoras con productores de Calamuchita, Córdoba. No todas las familias pudieron ampliar sus planteles, pero la mitad de ellas fue comprendiendo la importancia de su renovación

A lo largo de estos años las familias involucradas en el grupo reciben capacitación técnica de manejo a cargo de los técnicos docentes del Área de la Producción de nuestro Centro. Para el manejo del proyecto, se tuvieron en cuenta los pilares de la producción:

### **Instalaciones**

Se cuenta con muy buenas instalaciones, un gallinero en donde las gallinas estas constantemente hasta las 15:00 pm en donde se las larga a pastear hasta las 17:00 pm, tienen un galpón, una jaula para las pollitas bebe, tachos donde se almacena el alimento.

Este gallinero es lo suficiente grande para albergar unas 50 ponedoras. Cada uno de los cajones contiene cuatro nidos, colocados a unos 13 o 15 cm de la cama y ubicado de espaldas a la luz para que los nidos estén lo suficientemente oscuros y así alentar su uso.

### **Alimentación**

La alimentación se realiza con maíz molido, ponedoras, iniciador, recria y pasto natural. Se le da a las 8:00 am ponedoras, 125 mg/gallina/día y se le llenan los bebederos con agua, a las 17:00 pm se le da maíz molido y se le vuelve a llenar los bebederos de agua.

A las pollitas BB se le da de comer a las 8:00 am, se le llena la tolva de 5kg y se le llena el bebedero del tipo hongo, a las 17:00 pm si tienen alimento y agua no se le da más, dos veces al mes se le limpia la jaula y se desinfecta con algún fluido. Dos veces por semana se rastrilla, se le limpia los bebederos y comederos.

Utilizamos tolvas galvanizadas para dar de comer, generalmente colgado del techo del gallinero por encima del lomo de la gallina.

## **Sanidad**

Por lo general los planteles caseros son grupo saludables y con pocos problemas. La familia como siempre debe prestar mucha atención si observan una o varias aves enfermas, para lo cual debe separarlas del resto, tratarlas y si el tratamiento no es efectivo deben eliminarlas.

Un aspecto importante en la sanidad sobre todo de las pollas BB es un producto para tratar la coccidiosis que como se sabe se aplica en el agua.

La clave sanitaria está en la higiene del gallinero, de los depósitos de alimento y los bebederos, sobre todo en este tipo de producción artesanal

## **Genética**

Las familias no le dan mucha importancia a la genética aunque se informan y piden apoyo a la hora de comprar aves. A partir de este proyecto nuestros planteles han mejorado a partir de la incorporación de las ponedoras INTA.

Hemos logrado:

- Mejorar la calidad de vida de las familias que integran el grupo;
- conformar un grupo de trabajo comunitario;
- fomentar un trabajo en red y el asociativismo de las familias involucradas;
- promover la capacitación para la producción de un producto diferenciado;
- capacitar en gestión y producción;
- darle valor agregado a un producto cuyo destino solo era el autoconsumo;
- hacer compras comunitarias para abaratar costos.

Hoy en día el grupo está en plena organización, para la vuelta de las vacaciones de invierno se retomaran las actividades normalmente, realizando reuniones bimestrales, comprando más pollas BB y autoabasteciéndose de alimento.

